
政制及內地事務局局長網誌： 

學習全國兩會精神座談會 

 

  曾國衞局長今日出席了由行政長官主持的「學習全國兩

會精神座談會」，並分享了他對兩會精神的體會。以下為局長

的發言全文： 

 

     非常感謝鄭雁雄主任今天百忙之中抽空來到政總和我

們分享兩會的精神！鄭主任提綱挈領、高度概括的把兩會精

神的豐富內容重點向我們闡述，確實令我們對兩會的重要精

神有更深刻的認知和體會，也對我們有很深的啟發。這些年，

我們對兩會的舉行以至兩會期間所傳遞的重要精神和信息

都極為重視。一方面我們可以從政府的工作報告中得知國家

的最新發展情況，從而令我們更堅定對國家發展的信心，不

會聽一些專為遏制我國發展而作出別有用心唱衰我國的蠱

惑聲音。同時，我們又可以了解到國家的最新發展路向以及

在新發展階段的一些最新發展理論，這些理論切合當前國家

的實際情況並且是有效破解我國在發展中所遇到問題的靈

丹妙藥，不但能解決國家的問題，對香港所遇到的難題也同



樣能起關鍵的破解作用。再說，我們經常強調，融入國家發

展大局是香港未來發展新路向、新動能的關鍵所在。因此，

我們更必須深入了解國家最新的發展路向，這樣我們才能夠

與國家同步並深切融入國家的發展大局之中。因此，特首都

一再叮囑我們務必要深刻學習兩會的精神，並在我們的日常

工作中認真貫徹落實好兩會的精神，而在他每年參加完兩會

回來後，都會第一時間與我們分享在兩會期間的體會並與我

們共同學習。因此，今天鄭主任的親自講解，對我們確實是

有莫大的裨益。  

 

  在兩會精神結合香港的當前形勢上，我個人有幾點感想。

第一，在國家的大力支持和特區政府以至特區全體各界的共

同努力下，這些年來香港經歷了由亂而治、由治及興、撥亂

反正，「一國兩制」實踐重回正軌並得以行穏致遠。正如丁薛

祥副總理所說，特首具有「歷史擔當」，在他的帶領下，香港

取得了突出的亮麗成績，一是維護國家安全取得新的突破；

二是經濟迎來整體性復甦；三是特區紓民困、解民憂的舉措

務實有效；四是全面落實「愛國者治港」取得重大進展；五

是融入國家發展大局步伐加快。而在剛完成的「基本法」第



23 條立法工作更是光榮地完成了特區的憲制責任和歷史任

務。在當前政治任務已基本完成並且特區整體形勢相對較為

穏定的情況下，特區的當務之急便是要努力拼經濟、謀發展、

惠民生，這樣我們才能讓老百姓實實在在地感受到香港由治

及興的新改變，也明白到在政治穏定、國家安全的基礎上大

家才能夠得到穏步的發展，並不斷提升幸福感和獲得感，從

而令社會更和諧更美滿。而在這方面，特首也不斷勉勵指導

我們必須要用心施政，並事事從市民的角度考慮，在紓解民

困上要着實破解一些老大難問題，致力解決住房、扶貧、安

老、青年發展等問題。而在經濟發展上，我們更要加快融入

國家發展大局，主動與國家重大戰略對接，積極推動高質量

發展和形成新質生產力，令香港不斷鞏固提升我們的國際金

融、貿易、航運等中心地位，這樣我們才能源源不絕的獲得

發展新動能。 

 

  第二，作為國家的掌上明珠，在國家對我們的呵護備至

的同時，我們也要反思如何在國家的高質量發展、民族的復

興偉業上作出貢獻。在這方面，特首也經常教導我們必須要

充分發揮好香港「一國兩制」的獨特優勢，以香港所長貢獻



國家所需，充分發揮好我們超級聯系人和超級增值人的作用，

幫助國家把外國人才、資金、技術引進來，並把國家的產品、

服務、品牌走出去。另外，我們更要聯同其他廣東省灣區城

市充分發揮好「一點兩地」的全新定位，成為新發展格局的

戰略支點，高質量發展的示範地、中國式現代化的引領地。 

 

  第三，我們要向全世界說好中國故事，香港故事，更要

展示「一國兩制」的空前偉大成功，讓全世界包括我們的台

灣同胞知道，「一國兩制」不但能行，而且能好，更可以為世

界提供一個解決涉及複雜的歷史、主權問題的可行方案選擇，

有利促進世界的和平穏定。 

 

完 

二○二四年四月九日 

 


